
今年35歲的岑明峰稱自己已經是「半
個內地人」。「在內地讀大學，在

內地娶老婆，還在內地開了公司，差不多
兩年沒回香港了。」不過他同時又強調，
「雖然在內地開公司，吃的還是『港味』
的飯。」他認為自己更精確的身份應該是
個「灣區人」。

為騰訊華為食堂提供地道港味
岑明峰與合夥人共同創立的「挺哥餐

飲」是一家為大企業提供團餐的餐飲企
業。他的客戶騰訊、華為、順豐均為內地
知名「大廠」，這些企業看重的都是他的
「地道港味」。香港文匯報記者與他約好
的採訪地點正是在華為阪田基地的食堂。
他透露，知名企業的員工人數都在數萬
人，這些企業「不差錢」，都希望能夠為
員工提供豐富和多元化的餐飲選擇。這正
是「挺哥」所瞄準的細分市場。
「挺哥」在這些企業的檔口都不大，提

供的產品也只有十餘種。產品種類雖少，
但這些多是從數十種「地道港味食品」中
精挑細選出來的。「像燒臘、車仔麵這
些。既不追求特別好吃，也不追求賣出量
大，團餐最重要的就是食品安全和品質保
證。經營要細水長流。」岑明峰很看重這
些大客戶，在他眼裏這是他的企業獲得認
可的一個重要標誌。他告訴香港文匯報記
者，這些大廠的人做事都很嚴謹，哪怕對
待食堂的經營管理都一絲不苟。「經常會

派人巡查，還會有第三方機構參與。以前
都說香港對食品檢驗嚴格，以我在這的工
作經驗，這些大廠對食品品質的要求比香
港那邊的企業都要嚴格。」

冀港人勿用老眼光看待內地
除了食品監管領域，深圳在許多領域的

飛速進步都讓岑明峰感到驚訝。他舉例，
「還有垃圾分類的工作。我在景田居住的
小區，屬於深圳福田區的垃圾分類試點。
現在小區的垃圾分類每天都有專人負責檢
驗。生活垃圾被嚴格地分為8種。誰都不
能亂扔，這種垃圾分類的水平比香港的普
遍分類要更高。」
在暨南大學讀書，畢業之後又在海口、

深圳、武漢等地輾轉工作。對內地了解越
詳細，他越覺得，不能用以前的老眼光來
看待香港和內地。

收入不輸香港 市場規模龐大
「士別三日當刮目相看，這是小孩子都

懂的道理。然而很多香港人還是抱着舊觀
念，認為內地比香港落後。」近兩年，岑
明峰已經很少回香港。他回去也漸漸出現
了陌生感。每次出關口都不記得帶現金，
讓他遇到多次尷尬。他無奈搖頭，「在深
圳生活真的不用帶現金。時間長了就忘了
帶，只好跟人借錢。」
同學聚會時，很多同學費解他為什麼要

在內地發展。在香港同學眼中，深圳工資

待遇不如香港高，在深圳工作會被人質疑
「混得不好」。對此，岑明峰也很無奈。
他不知如何跟香港同學解釋，其實深圳很
多人賺錢已經不比港人少。「因為深圳經
濟活躍，很多人身兼多職，屬於斜槓青
年，不是只有一份收入。」他以自己舉
例，大灣區許多公司規模大，員工超過萬
名，團餐市場規模也是百億級。創業以
來，公司進展較為順利，如今已經開出了
3家分店。並且成為了深圳沃爾瑪的供應
商。「挺哥餐飲」業務逐漸穩定，他的收
入這兩年增長迅速。反而香港在修例風波
及疫情期間，很多茶餐廳受到衝擊，生意
不如往年。而內地則迅速控制住了疫情，
疫情爆發後兩個月之內就隨即復工，對生
意基本沒有太大影響。如今，香港失業率
逐漸升高。他的很多同學也坦言，「香港
發展機會稀少，空間不夠大。」

回憶起這兩年的香港時局，岑明
峰說，其實現在普通人的生活早已無
可避免地被波及。
混亂的社會中，普通市民就是受

害者。對於這一點，他自己有切身體
會。聊天中，他回憶起兩年前自己的
婚禮，「一生一次的人生大事，全家
都沒想到會一波三折。」
兩年前的5月，岑明峰剛結婚。工

作之餘，還要忙着籌備自己婚禮。因
太太是內地人，兩人的事業都在內
地，所以留給他在香港舉辦婚禮的時
間並不太多。
「結婚是人生大事，賓客們都要來參
加，我們家也早早的訂好了6月的晚
宴。」他笑道，「你聽到這個時間節

點應該能想到什麼了吧。修例風波的
升級令整個事情充滿了變數。」

「『愛國者治港』是理所當然」
2019年的時候，很多婚禮被迫延

遲，岑明峰和家人都不想婚禮被無限
期拖延。最重要的是，岑明峰家住銅
鑼灣，當時預訂的酒樓也在附近，那
正好是修例風波的風暴中心。
他坦言，「還能記起當時籌備過

程中，全家忐忑的心情。」當時銅鑼
灣的店舖和酒樓已經多次出現被衝擊
的情況，酒樓生意受影響，也不願意
全額退款。「酒樓的規矩是，如果有
暴徒衝擊，那當天的婚禮只能延期。
如果是因為交通被阻，賓客無法及時

到達，那定金不能退。我們家當時也
是左右為難。」岑明峰說。
經過跟酒樓多次協商，雙方決

定一起撞撞運氣。婚禮如期舉
行。一般香港婚禮是「六時恭
候，八時開席，但慣例是九點才
開席。結束時間經常拖到11點。
當時岑明峰和家人決定在傳統

規矩的基礎上，靈活變動時間。
「7點就準時開席，9點結束後就
護送賓客回去。早開早散，把婚
禮流程縮短到最短。」他後來回
憶，「幸好晚宴那天是當周暴力
事件最少的一天。過程很順利，
沒有遇到麻煩。但辦完回內地
後，暴亂就越來越頻繁，回港也

從每周一次縮減為一兩個月一
次。」時至今日，岑明峰慶幸當
時的決定。修例風波一直延續到
疫情，隨後兩地封關，他連春節
也無法回港。如果當時決定延
遲，恐怕至今也無法給太太一個
完整的婚禮，可能會因此成為終
生遺憾。
經歷之後，他坦言「平平靜靜的

生活最可貴。」如今，香港還在因為
選舉制度等問題頻繁出現鬧事的情
況。他說，普通市民最希望社會秩序
穩定，日常生活有保障。「『愛國者
治港』是理所當然的，愛港就是愛
國。難道世界上有國家希望一個不愛
國的人來做管理者嗎？」

在內地工作會在親戚朋友中沒面子
嗎？
答：我爸媽都是江門人，雖然我從小在香港長大，但我家
庭教育中爸媽總是把香港和廣東認為是一體的。很多香港
人其實祖籍都是廣東。

在上大學之前，來到內地，確實好像有種優越感。當時
內地物質不豐富，香港很多東西顯得很新潮。然而，當時
我去暨南大學讀書的時候，內地的校園條件和學校的設施
配備已經比香港要好。校園大，配套都非常齊。從讀書開
始，我已經在內地17年，輾轉廣州、深圳、海口、武漢等
地，內地的各種條件已經比香港更好。移動支付、人工智
能、智慧型交通等等，現在香港反而顯得太傳統了。現在深
圳很多大企業的薪資水平也都很高。很多港人心存的優越感
其實還是舊教育體系殘留下來的，他們應該過來內地生活一
段時間。就會明白，這種內心的優越感是很幼稚的。到內地
工作完全不會「沒面子」，死守在香港一畝三分地，浪費了自
己的青春才不划算。

你覺得自己從小接受的殖民教育需要改
變嗎？

答：愛國教育在香港絕對有必要。1997年的時候我小學六年級，接
受的是殖民教育。我是最後一屆用全英文作答的會考及高考生，我的

下一屆已經開始普及母語教學。現在回想起來，殖民教育比較單一化，
它不強調你是中國人，但更不會說你是英國人。他們只會告訴你，你是香

港人。最多就告訴你這個地方是英屬的，但你去英國之後也會發現，港人與
英國本土公民的權益也是不一樣的。當年的英國人對港人也很防備，港人去英
國生活也算移民。

但今天香港的教育內容似乎比當時更偏頗。除了淡化「民族」和「所屬國」
的身份外，殖民教育起碼沒有今天通識課在讓學生課堂中表態「我是誰？」的
所謂「選項討論」。讓學生舉手覺得自己是「香港人、中國人、中國的香港
人、香港的中國人、外國人」，這些模糊而分裂的教育內容，比當年英式的淡
化政策更可怕。香港人就是中國人的身份不容也不需討論，愛國和愛港也是共
存共生而不是二元對立的思想。

來到內地之後，我們才發現，大家對國家的認同和中華文化的自豪感很強。面
對美國的打壓，大家能夠同聲同氣，支持國產。對其他國家的人明確地說「我是
中國人」，這是一種歸屬感，人要有根才會內心安定，教育在這方面需要做改革
的。港人也需要更多的來到內地，了解內地，未來才會更適應。

你認為有「只對香港好而無益於國家」的事嗎？
答：偏頗的教育會讓人產生有「愛港但不愛國」或「愛國但不愛港」等錯誤觀念。

但這不過是民主派別分裂社會思想的偽命題，我不認為會出現「只對香港好
而無益於祖國」的事情。這兩年他們打着所謂「為香港好」的標籤做着暴力衝
擊的事，既損害了香港的安定，又不利於國家。事實說明了這種分裂思想根本
不會有利於香港。

香港特區選舉制度不應淪為被政客玩弄的立法會議題。十分期待出台完善的選舉
制度，由香港人甚至香港市民真正選出具有獅子山下精神的愛國愛港的特首。作為
香港選民，我們有義務支持選舉以及作出投票。暴力和爭吵只是純粹的破壞，只有
表態才是意見，期待有完善的選舉制度讓我表態。

從香港創業青年的角度，對自身今後融入粵港澳
大灣區以及國家發展大局的看法？
答：正如一位愛國愛港的領導人所說的，他將為香港市民創造良好的生活環境
一樣。作為香港的創業青年，若我能為團隊創造良好的發展和工作環境，實屬
榮幸也是我的初心。在工作中，我也希望把「香港味道」傳播到更遠的地方，
做出更大的品牌，讓大家認可香港產品。

我也期望兩地的交流越來越簡單方便，大融合有利香港人北望神州、認識祖
國，也為我的團隊重回香港市場打開方便之門。這也是實際行動上的真正融入
和兩地溝通吧。

岑明峰
談愛國和愛港港
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見到岑明峰的時候，他操着一口流利的普通

話，與員工商議港式小吃「雞蛋仔」怎樣加入

鵝蛋和鵪鶉蛋進行改良。17年前，他來到廣

州的親戚家時，講的普通話還沒有

幾個人能聽懂。當時，因為不熟悉內地的交通規則，過馬

路的時候，他曾經面對一個紅綠燈15分鐘也不知該怎

麼過去。採訪中回憶起這些細節，他笑稱「很奇妙

吧，當時的我絕對沒想到自己的後半生要在

內地度過。」

●香港文匯報記者 何花 深圳報道

婚禮遇修例風波 感慨平靜生活珍貴

團餐進駐大企團餐進駐大企
投餵投餵港式美食港式美食

●●岑明峰創業項目以岑明峰創業項目以「「香港特香港特
色色」」打開內地市場打開內地市場。。圖為圖為「「挺哥挺哥
餐飲餐飲」」的品牌的品牌「「KK哥哥」」茶餐廳茶餐廳。。
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●●岑明峰在後廚進行食材登記岑明峰在後廚進行食材登記。。
香港文匯報記者何花香港文匯報記者何花 攝攝
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●●港式鐵板牛扒港式鐵板牛扒
香港文匯報記者何花香港文匯報記者何花攝攝
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